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集思录

微 评

画里有话 图、文/王 铎

别让“作秀”式宣传伤害好人好事 入职查询制度护佑
未成年人健康成长

坚决遏制办公室里的
“跑冒滴漏”

动物园岂能变“家禽园”？

“手续正规”不是购买天价摩托车理由

□周丹平

西安地铁官方微博日前发布一条消
息并配上图片：“近日，地铁 2 号线钟楼站
内，一位踮着脚走路的女乘客引起了工
作人员的注意，询问得知，女乘客被新鞋
磨破了脚。工作人员立即拿来了医药
箱，为乘客简单处理伤口，并送上创可贴
备用，女乘客对工作人员的细心帮助表
示感谢。”然而，第二天当事女乘客即发
文直指西安地铁“做了不实报道”，并对
相关事实作出说明：第一，自己的确是受
了伤，但却是主动向工作人员寻求帮助，
而非工作人员自主发现；第二，在接受帮
助的时间上，并非“立即”，而是“十几分
钟”；第三，工作人员没有对自己的伤口
进行处理，而是“反反复复地给”创可贴，

一共给了 4 个，这是为了配合领导摆拍，
直到照片拍稳妥为止。（据光明网 9 月 20
日报道）

场面如此尴尬，原因就在于地铁方面
为宣传自己服务周到、热心助人，不惜弄
虚作假、任意拔高，特别是拿乘客当道具，
一遍一遍摆拍，超出了人们理解和容忍的
底线。

地铁方面给乘客提供创可贴，是一件
暖心好事。把这件事原原本本反映出去，
足够赢得人们“点赞”，就算一时引不起

“强烈轰动”，久而久之，靠乘客口口相传，
地铁方面的好作为自然能深入人心，好形
象自然能树立起来。更何况，在网络时
代，自媒体遍布，人人都有摄像机、麦克
风，这种网民点赞转发的宣传效果往往超
乎想象。桃李不言，下自成蹊。这出“戏”

本身已经相当精彩，根本用不着再刻意修
饰美化、虚构加工。西安地铁方面非要靠
不断加戏强行烘托气氛，结果用力过猛，
反倒适得其反，徒留得不偿失、事与愿违
的笑柄。

现实中，这样的思维和做法其实并不
鲜见。面对“好人好事”，很多人总想在基
本事实的基础上加以美化提升，似乎这样
才能让“典型”的形象更“完美”、更“饱
满”，“好人好事”的价值更加凸显。殊不
知，越是典型宣传越需要真实可靠。曾经
一些“典型”被塑造得高大全、完美无缺，
但在人们看来其实很假，并不真正认可、
接受，宣传效果也因此大打折扣。刻意追
求完美，是一些人根深蒂固的形式主义在
作怪。但无数事实表明，歪曲、虚构的美
化，不会增加“好人好事”的含金量；“作

秀”式宣传，除了让人产生“自我标榜”的
反感外，更会削弱“好人好事”应有的
价值。

如今，西安地铁上述博文已经删除，其
在回应媒体的情况说明中，基本证实了该
乘客所说，称是工作人员在未征得当事乘
客同意的情况下对此一过程进行拍照，为
此向当事乘客及网友致歉；而针对这一事
件暴露出的形式主义等问题，也已责成相
关人员反思、检查。能够及时认错、致歉，
这样的态度值得肯定，但需要思考的是，有
多少这样的

“摆拍”已经
出现？如何
才能让这样
的“作秀”彻
底消失？

□许君强

近日，最高检、教育部、公安部联合发文，要求在全国
建立入职查询制度，对有性侵违法犯罪记录的人员，中小
学校、幼儿园不得录用，教师认定机构不得认定其教师资
格。（据《中国青年报》9月21日报道）

近年来，性侵未成年人案件时有发生。针对这种严重
危害未成年人身心健康的犯罪行为，有关部门坚持从快从
重的原则予以坚决打击。一些地方，如浙江、上海等地，在
坚持“末端惩治”的同时，探索建立性侵违法犯罪信息库及
入职查询制度，将防范的“关口”前移，取得了明显效果。

然而，由于信息不共享、标准不统一，这一做法在实践
中存在信息数量少、查询不到外地案底记录等问题，涉案人
员很容易换一个地方入职，尤其在教育系统、外籍人员当中
存在盲区。此次，实行全国统一标准和各地区信息共享，有
利于切实防范有性侵“前科”的人员“打一枪换一个地方”。
此外，细化并明确性侵的类型、把已从业和校外培训机构人
员纳入监管范围等细致而全面的规定，增强了可操作性。

期待各地各部门把此制度落到实处，也希望这一制
度在实践中不断完善，筑牢全面预防性侵未成年人犯罪
的“防火墙”，护佑他们健康成长。

□杨维立

为修改一两个字重新打印几十甚至上百页汇报材料，
下班后不关电脑和空调，办公设备始终处于待机状态……
近年来，一些党政机关公款吃喝、违规配车、公款旅游等“看
得见”的奢侈浪费现象得到有效遏制，但办公室“跑冒滴漏”
的浪费仍不同程度存在。（据《瞭望》2020年第38期报道）

为何如此？其中一个很重要的原因就在于，与公款吃
喝、违规配车、公款旅游等不同，办公室浪费属于“隐秘的
角落”，隐蔽性更强。同时，办公用品属“公”，在一些人看
来，公家的东西由公款买单，浪费多少与自己无关，不必锱
铢必较、斤斤计较，不仅自己使用起来大手大脚、满不在
乎，对办公用品浪费现象更是选择“事不关己高高挂起”。

整治办公室浪费，一方面要引导工作人员牢固树立
节约理念，并把节约理念落实到日常工作中，养成良好的
办公习惯。尤其是单位负责同志更要身体力行地践行节
约，发挥好带头示范作用。更重要的是，要加强制度和作
风建设，着力建立和完善监督机制，在采购和供给环节，
建立科学、规范、严格的采购制度，并对发放和使用进行
全过程监督，让办公室浪费不能为、不敢为。

□贾梦宇

近日，一则吉林省长春市公安局交警
支队购多辆单价为36.76万元的警用摩托
车公告截图，引发网友热议。长春市公安
局交警支队宣传处一位负责人回应，前述
被热议的采购项目成交公告是 2018 年的
事，这批哈雷警用摩托车均是经过正规手
续和流程购买，这两年也一直在用。（综合
近日多家媒体报道）

单价36.76万元的哈雷摩托，一买就是
10辆，另一款单价14.5万元的摩托车则采
购了160辆，的确手笔很大。无独有偶，柳
州市公安局交警支队在“买买买”方面同样
也很任性。据柳州市公共资源交易平台官
网于今年5月21日发布的一则《进口警卫
摩托车采购》的中标结果公告显示，该市公
安局交警支队用公开招标方式采购了3辆
进口本田大贸警用摩托车，供应商中标金
额为 1325000 元，每辆单价超过 44 万元。
为此，柳州交警支队有关人员回复记者称，
该进口摩托车用于出警巡逻。

警用摩托是交警执法执勤的常用工

具，性能可靠的警用摩托有助于交警更好
地纠正和处罚交通违章行为、处理交通事
故、维护治安秩序。问题是，国产摩托车
高中低档配套齐全，质优价廉，完全可以
满足交警支队的日常工作需要。在绝大
多数城市，交警巡逻大多也是使用此类性
价比更高的摩托车。所以说，无论是长春
市公安局交警支队还是柳州市公安局交
警支队，采购的进口警用摩托车都明显超
越了日常交通巡逻的功能，早已不是标
配，是“高配”甚至是“奢配”。

近年来，一些政府采购行为演变成为
一种滥用公帑、大手大脚的习惯性动作。
曾有媒体做过调查，研究采集样本中高达
八成的政府采购商品价格高于市场平均
价。昂贵的制服、电脑、车辆……“豪华采
购”“天价采购”造成公共财政资金的巨大
浪费，也偏离了政府采购的初衷。

“手续正规”不是花巨资采购进口警
用摩托车的理由。希望各地相关部门以此
为鉴，尽快完善警用摩托车采购政策规定，
堵住一些地方盲目追求高档次的进口警用
摩托车的漏洞，给公众一个明确交代。

近日，山西临汾动物园“拿家禽凑数”，遭到游客吐槽。视频拍摄者称，标明“水
禽湖”的区域里，放养的是鸡鸭鹅等家禽。圈养盘羊的笼子空无一“羊”，羊群都挤
在人行步道上“散步”。而标注为“雪獒”的动物，长得却像金毛犬。针对这些问题，
动物园工作人员回应称：“家禽是给城市里的小孩参观的，他们肯定没见过。”(据央
广网中国之声9月20日报道）

明明是动物园，却养一些家禽滥竽充数，这暴露了当下一些动物园的生存窘
境。对此类盲目跟风、随意上马的动物园项目，该管管了。


